
Дети и домашние животные 

           Скорее всего, в вашей жизни когда-нибудь наступит этот момент: ваш 

ребенок подойдет к вам и попросит купить ему котеночка или щеночка. Как вы 

поступите в этом случае? Немедленно удовлетворите просьбу ребенка и подарите 

ему встречу с симпатичным пушистым существом, которое прочно войдет в вашу 

семейную жизнь? Откажете ребенку в его просьбе, мотивируя тем, что он пока не 

готов взять на себя такую ответственность? Проигнорируете? Ответить на все эти 

вопросы не так-то легко: вы понимаете, что заводить домашнее животное - это нести 

ответствен ность за его жизнь и благополучие. Вы сознаете, что ребенок, может 

быть психологически не готов к появлению в доме нового живого существа, на 

которое, конечно, переключится всеобщая любовь. Словом, животное в доме – это 

не только много радости, но и много проблем, причем многие из них будут связаны 

не только с созданием хороших условий для содержания питомца, но и … с вашим 

ребѐнком. Будьте готовы к тому, что вы столкнетесь с непониманием, агрессией, 

ревностью вашего ребѐнка по отношению к домашнему животному 

        Несколько слов о том, зачем нужно в доме животное и нужно ли вообще. 

Отвечая на этот вопрос, скажем: да, нужно. Причина такого безапелляционного 

утверждения кроется в особенностях детской психологии. Понаблюдайте 

внимательнее за вашим ребенком, прислушайтесь к тому, что он говорит: очень 

скоро вы обнаружите, что психологически дети гораздо ближе к животным, чем мы, 

взрослые 

         Почему?  В них ещѐ нет того высокомерия, которое позволяет взрослым 

«царям природы» отделять себя от животного мира. Психологи считают, что 

отношение к животным близко к тому, как относились к ним древние люди, вовсе не 

считая себя высшим по сравнению с животными разумом. 

         Говоря о домашних животных и ребѐнке, нельзя ни сказать, что их общение 

влияет на нравственность ребѐнка, учит его заботливости, вниманию, сочувствию. 

Да, с этой точки зрения домашнее животное – своеобразный тренажер: на нем 

ребенок «упражняется», пока полностью не включается в социальные отношения. 

Но в отличие от тренажера животное дышит, двигается, чувствует и вполне 

недвусмысленно дает ребенку понять, в каком оно настроении: расположено ли к 

играм, не обижено ли, хочется ли ему повеселиться или спокойно побыть одному. 



Интересно, что, настаивая на приобретении животного, ребенок делает это не затем, 

чтобы «его любили». Напротив, любить, заботиться хочет именно он. С домашним 

животным ребенок чувствует себя нужным: он не самый маленький в семье. А есть 

домашний питомец, который еще меньше и слабее и нуждается в опеке, которую 

может дать ему ребенок, чувствующий ответственность за чужую жизнь. 

         А если нужны еще аргументы в пользу приобретения домашнего животного, то 

подумайте: имеете ли вы возможность часто бывать с ребенком – играть с ним, 

рассказывать что-нибудь, интересоваться его проблемами? Если нет, то домашнее 

животное в доме совершенно необходимо: именно кошка или собака, а то и 

аквариумная рыбка способны стать настоящим другом ребенку, которому тот будет 

доверять свои тайны, горести и радости. 

          Если  вы всерьез решили завести домашнее животное, то, чтобы общение 

между ним и ребенком не причиняло неприятностей, нужно заранее познакомить 

ребенка с правилами гигиены: например, внушить ему, что, поиграв с домашним 

питомцем, он должен вымыть руки. Кроме того, необходимо раз и навсегда 

пояснить, что животное нуждается в отдыхе и покое и поэтому ребенок не должен 

постоянно приставать к нему, иначе агрессивной реакции не избежать. 

         И, наконец, не стоит бояться поручать ребенку заботиться о животном. 

Разумеется, большая часть заботы ляжет на вас, взрослых, и это вполне естественно. 

Но покормить щенка, вычесать шерсть домашней кошке – это то, что под силу даже 

ребенку. 

          Дав возможность ребенку общаться с домашними животными, вы обогатите  

его внутренний мир, научите его сопереживать, сочувствовать другим, заботиться и 

оберегать слабых, а также понимать мир природы и любить его. 
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